

COMMUNIQUE DE PRESSE

26 septembre 2024

Avec FERTILES, l'innovation agricole s'impose sur la scène nationale

FERTILES, l'événement organisé par le Conseil départemental de l'Eure, a tenu toutes ses promesses et permis la confrontation de points de vue, parfois abruptes, sur la place de la production d'énergie propre dans les exploitations agricoles et, plus largement, sur les caps possibles pour l'agriculture de demain.

Jamais un secteur n'a autant cristallisé les clivages et les partis-pris extrêmes que l'avenir de l'agriculture. C'est pour recréer du dialogue que plus de 500 personnes se sont réunies ce jeudi au Neubourg (Eure) pour la première édition de FERTILES. « Avec FERTILES, on veut montrer une image différente de l'agriculture au grand public, une agriculture qui innove, qui est consciente des enjeux environnementaux et qui se modernise au quotidien », abonde **Alexandre Rassaërt**, Président du Département de l'Eure.

Au sein de la linière du Ressault, agriculteurs, citoyens, représentants des filières énergétiques, chercheurs et politiques étaient appelés à débattre, pour la première de ce nouveau rendez-vous national de l'innovation agricole, de la place de l'énergie. Entre nourrir le monde et produire l'énergie de demain, quelle doit être la place de l'agriculture ?

Alexandre Rassaërt : « Il faut sortir des dogmes qui rendent le débat stérile »

Pour le Président du Conseil départemental de l'Eure, il est temps de faire passer le débat autour de l'agriculture et de son avenir dans une autre dimension : « Il faut de vrais espaces de discussion, où on peut débattre sereinement, appuie Alexandre Rassaërt. Lorsqu'on est dans la posture idéologique on s'enferme dans un rapport polémique et pas dans l'apport de solutions concrètes, opérationnelles, pour réellement changer les choses. FERTILES c'est un cadre de discussion ouvert, loin des dogmes qui rendent le débat stérile. On veut trouver ensemble des atterrissages qui soient véritablement opérationnels. »

Pris en étau entre des réglementations européennes parfois lourdes, des crises géopolitiques qui mettent l'accent sur la nécessaire politique de souveraineté alimentaire et les enjeux environnementaux, les agriculteurs ont bénéficié du soutien de personnalités atypiques, à l'instar de Gaspard Koenig, prix Interallié 2023 pour Humus, et invité exceptionnel de FERTILES. Romancier, essayiste, ses connaissances sur le monde agricole mais surtout son regard à la fois expert et décalé ont fait mouche. « Les agriculteurs ne savent plus ce qu'on veut, ce qu'on attend d'eux, » pointe le philosophe.

Gaspard Koenig : « Le seul horizon possible c'est l'agroécologie »

« Normes absurdes, direction pas claire, on a tous compris leur message avec les panneaux des communes retournés pour dire "on marche sur la tête". Cette absence de cap clair est d'autant plus dommage, indique-t-il, que les agriculteurs sont la population la moins conservatrice du monde, ils sont habitués à évoluer, à s'adapter. »

Il faut pourtant évoluer vers une direction bien précise, selon l'écrivain : « Très franchement, le seul horizon possible pour les décennies qui viennent, c'est l'agroécologie. Pour moi, ce n'est pas seulement une pratique poétique, c'est aussi de l'agronomie et de la science, c'est là où nous mène la recherche et c'est d'ailleurs déjà expérimenté en France. »

Sébastien Windsor : « Le dérèglement climatique nous force à innover »

« On est obligé d'innover à marche forcée, on a une obligation de résultats pour trouver les solutions au dérèglement climatique », a résumé **Sébastien Windsor, président de Chambres d'agriculture France**. Reprenant les enjeux de la journée, il a adressé un message d'espoir au monde agricole : « Le dérèglement climatique qu'on est en train de vivre va nous aider à bâtir un cap, une ambition pour le monde agricole. »

Message passé, assure Alexandre Rassaërt. « Fertiles ne va pas s'arrêter là, a promis le Président du Conseil départemental. C'était une première édition. On va utiliser FERTILES tout au long des mois qui viennent pour faire la promotion de l'innovation agricole. À vous, maintenant, de défendre certaines valeurs qui ont été évoquées aujourd'hui et parler de FERTILES pour en faire un événement national incontournable de l'agriculture. »

Contacts presse :

Département de l'Eure :

Julie Guesdon – Tél : 07 60 00 12 05 - julie.guesdon@eure.fr

Agence Ressources de la Nature

Fadela Benabadji - Tél : 06 11 34 22 39 - fbenabadji@agence-rdn.com

Karine Clavel - Tél : 07 50 14 58 26 - kclavel@agence-rdn.com

A propos du département de l'Eure : <https://eureennormandie.fr/>

Télécharger le kit de presse :

<https://www.dropbox.com/scl/fo/jkirdwd7q41q76viu94kg/APFF25HGcKAmc9azD2Xnzvs?rlkey=hafs198hah92v2rkq26e2g95n&st=6slj279m&dl=0>



Alexandre Rassaërt, président du conseil départemental de l'Eure



Alexandre Rassaërt, président du conseil départemental de l'Eure et Sébastien Windsor, président de Chambres d'agriculture France



Gaspard Koenig, auteur et philosophe

